



Après l'incendie, l'urne contenant des cendres a été scellée dans un mur du columbarium au pied duquel étaient déposées de nombreuses couronnes.

#### DANS LE NORD DE LA FRANCE

Nord de la France. — suivant le correspondant du "Times" dans le nord de la France, la bataille livrée par les troupes françaises en Artois est acharnée. Depuis plusieurs semaines, les Français ont combattu pour se frayer une route vers Lens et Lille. Ils combattent encore vaillamment et héroïquement. Chaque mètre de terrain est solidement fortifié et défendu avec obstination. Les Français repoussent l'ennemi de position en position, le refoulant à coups de bombes ou à la bâtonnette. Le terrain qu'ils conquièrent est encombré de cadavres alliés, car l'ennemi n'a pas eu le temps d'enlever ses morts.

Les Allemands offrent une résistance obstinée, car ils savent que ce point important, peut-être vital, de leurs communications, est sérieusement menacé. L'armée, sous les ordres du prince Ruprecht de Bavière, a été largement renforcée par quelques-unes des plus belles unités, et de violents efforts sont faits par elle pour arrêter la marche des Français.

#### M. PONDRÉ SUR LE FRONT

Pau. — Le président de la République est arrivé dimanche matin à Verdun où il est allé visiter les ouvrages avancés du camp retranché et voir le terrain gagné par nos troupes dans le Woëvre et aux Eparges. Il a passé l'après-midi au milieu des troupes qui opèrent sur les Hautes-Meuse, dans les environs de Spécuville. Le lundi matin, il s'est rendu dans le bois Le Prêtre où il a parcouru un certain nombre de tranchées et où il a trouvé partout des hommes pleins de courage et d'entrain.

Il a décoré, sur nos lignes, des officiers qui s'étaient signalés par leur bravoure dans les engagements récents. Il est revenu par Pont-à-Mousson et est allé dans l'après-midi voir les troupes qui opèrent, au bois d'Ailly. Il les a vivement félicitées de leur endurance et de leur ardeur.

Il est rentré mardi matin à Paris.

#### DU CÔTÉ RUSSIE

Communiqué du Grand Etat-Major.

Pétrourg. — En Lituanie : Dans la région de Chaïva, le 5 et 6 juin, les combats continuent, la situation générale restant sans changement essentiel.

En Pologne : Près d'Ossowicz dans la soirée du 6, feu d'artillerie. Entre la Szywa et Rozogu, l'ennemi a tenté une offensive infructueuse. Dans la vallée d'Oryz, et dans la région de Prasny, le 6 juin, feu d'artillerie.

Sur la rive gauche de la Vistule, sur le San et la Lubaszewka, nulle modification. A l'est de Przemyśl, dans la direction de Moscowa, l'ennemi a prononcé le 5 juin et le matin du 6 des attaques obstinées sur la rive gauche de la Wiszna et sur le front de Ziszki, Pakost et Ostroze. Sur la hauteur 255, au sud-ouest de Radogost, un engagement corps à corps a duré longtemps.

Sur le Dniester, l'ennemi n'a pas renoncé son offensive. Dans la direction de Miklaiev, il a attaqué sans succès nos îles de pont, près de Zidaczow. Dans la région de Jourjnowo, l'ennemi a réussi, dans la nuit du 5 au 6, à passer le Dniester avec quelques-unes de ses unités.

Dans la vallée de la Luke, affluent de la rive droite du Dniester, nous avons repoussé une attaque ennemie, faisant plus de 400 prisonniers.

Sur le Ruthen : Dans la région à l'ouest de Kolomea, l'ennemi a cassé ses attaques contre nos éléments, et a été rejeté avec de grandes pertes. Devant le front d'une de nos divisions, les Autrichiens ont abandonné jusqu'à 5.000 hommes. Au cours d'une attaque, dans cette région, nous avons fait plus de 700 prisonniers, dont 20 officiers.

#### DU CÔTÉ ITALIEN

Milan. — Dans leur retraite, les Autrichiens ont détruit le pont de Zaga sur l'Isonzo. Les troupes italiennes descendant le mont Chiapponi ont fait de nombreux prisonniers dans cette région. Elles ont reconquis le pont et occupé Plazzo. En même temps, descendant de Caporetto, les Italiens ont occupé Ternova et Serpenzia. Toute la ligne allant de Cervignano à Grado, y compris l'ancienne cité d'Aquileia, se trouve maintenant entre les mains des Italiens.

Guillaume le bateleur.

Zurich. — D'après des nouvelles qui circulent ici, Guillaume II passera probablement l'inspection des troupes allemandes concentrées pour les opérations contre l'Italie. Il prononcerait à cette occasion un discours de caractère militaire contre l'attitude de son ancienne alliée ; ce discours serait une vraie déclaration de guerre.

Le Kaiser vient de faire une tournée sur le front oriental où il a adressé des discours aux troupes austro-boches. Il a reconnu qu'elles avaient éprouvé devant Przemyśl des pertes énormes, mais que ces sacrifices étaient nécessaires, car les soldats austro-allemands, son placés dans l'alternative de vaincre ou de mourir.

On a remarqué que Guillaume II avait regagné un accès très froid parmi les troupes austro-allemandes.

#### STATS-UNIS ET ALLEMAGNE

L'Attitude du Président Wilson.

New-York. — D'après la presse, le président est résolu à pousser la fermeté à l'extrême vis-à-vis du cabinet de Berlin. Vainement M. Bryan et la fraction pacifiste du ministère ont essayé d'obtenir une atténuation à la tenue de la Note ; cette opinion est en minorité dans le gouvernement. L'Allemagne se trompe étrangement si elle croit que M. Wilson puisse hésiter.

Un grave affront.

Le 10 mai, le décret d'état-major, intitulé "Le décret relatif à l'application des nouvelles cessions de Londres" (c'est-à-dire que l'espion Rosenthal, arrêté en Angleterre, a avoué que le gouvernement allemand se servait du réseau gouvernemental britannique pour émettre des faux passeports américains), a été signé. M. Potevin a donné le décret de son rapport sur la proposition de M. Accambray, ayant pour but d'accorder une allocation supplémentaire aux mobilisés dont les familles bénéficient de l'allocation prévue par la loi du 5 août 1914 et sont denierées dans les départements envahis.

Cette commission d'assurance et de prévoyance sociale a arrêté définitivement le texte de la proposition de loi ayant pour but de modifier la loi du 5 août 1914 sur les allocations aux familles des mobilisés. M. Renaudel donne lecture de son rapport mardi prochain, dans le bureau du député de l'Orne, à Paris.

Le décret sera voté le 15 mai.

La commission a estimé que le but poursuivi par cette proposition pouvait être atteint plus sûrement sous la forme d'encouragement aux œuvres diverses qui déjà viennent en aide aux soldats sur le front.

Le 10 mai, les troupes, dont une partie, une officielle, dans la direction de Melaz,

ghert, des escarmouches entre patrouilles se sont produites près du village de Nortchen. Sur les cols de la chaîne de Djavala, la bataille a abouti à une retraite précipitée des Turcs qui se sont retirés par groupes dans les montagnes.

Le 5 juin, dans la direction de Sarikamich, fusillade d'avant-gardes sans importance dans la vallée d'Arga. Les troupes russes ont occupé le village d'Aditjevskola, au bord du lac de Van. Dans les autres secteurs, aucun changement.

#### EN TURQUIE

La situation à Constantinople paraît désespérée.

Athènes. — Tous les renseignements venant de Constantinople concordent pour représenter la situation dans cette ville comme à peu près désespérée. Les Jeunes-Turcs, désespérés, ne se maintiennent que par la seule instance et les multiples efforts de l'ambassadeur d'Allemagne, baron de Wagenheim et d'Enver Pacha.

Les médicaments font défaut et le manque de charbon a causé l'arrêt de nombreuses industries, ainsi que l'usine de Dorceux qui alimente la capitale en eau potable.

Selon des informations de source autorisée, le parti de la paix en Turquie fait de grands efforts en faveur de la paix. Il espère arriver à ses fins à l'issue d'un changement de cabinet, avec Tewfik-Pacha, le dernier ambassadeur de Turquie à Londres, comme grand-vizir. On croit cependant que ce changement n'est guère possible sans la dissolution complète du parti Union et Progrès, seul responsable de la guerre.

Le départ en masse des familles allemandes de Constantinople commence à ébranler la foi des Turcs, même de ceux qui ont le plus de confiance dans la théorie allemande au sujet de l'inexpugnabilité des Dardanelles.

La nouvelle de l'invasion du nord de l'Albanie par les Serbes fait ici une forte impression.

#### Vers Gallipoli.

Athènes. — Des télégrammes de Mitilène annoncent que les troupes alliées ont occupé d'importantes hauteurs près de Krithia.

Athènes. — Les pertes turques au cours des combats qui se sont livrés dans le presqu'île de Gallipoli s'élèvent au moins à cent mille hommes. Circa, reçus plus de cinquante-mille blessés dans la capitale turque. Un point préoccupe beaucoup l'ennemi, c'est la présence de sous-marins dans les Dardanelles et dans la mer de Marmara. Nos sous-marins ont supprimé toute navigation sur la mer de Marmara, accroissant ainsi dans les notables proportions les difficultés d'approvisionnement de Gallipoli et Itilia.

En outre, l'échappement libre qui, en augmentant le bruit et la poussière, est si nuisible aux usages des voies parcourees et aux habitants dont les maisons bordent ces voies n'a aucune utilité dans la pratique.

Certains automobilistes, prétendant que l'échappement libre augmentait la puissance des moteurs, l'Automobile-Club de France a fait faire dans son Laboratoire d'essais de Levallois près Paris, des expériences qui, conduites par le savant Ingénieur Lumet, ont démontré que l'échappement libre était complètement inutile.

Quelle pitoyable mentalité est celle de ces automobilistes qui, au moment où nos constructeurs sont arrivés après de louables efforts à rendre les automobiles silencieuses ou à peu près, les modifient contrairement à la loi pour faire du bruit et de la poussière.

J'ajoutera que l'échappement libre qui n'a jamais été toléré à Paris en temps de paix a tâché de pénétrer dernièrement. L'Autorité militaire a fait savoir que tout automobiliste faisant usage d'échappement libre serait puni de 4 jours de prison. C'est l'"Auto" qui nous a appris cela.

Depuis, tout est rentré dans le silence à Paris. Puisse-t-il en être de même à Paris dans un avenir prochain. Agréez, etc.

#### Un vieil automobiliste.

Le Préfet des Basses-Pyrénées informe les propriétaires et conducteurs d'automobiles que des instructions très précises ont été données à la Gendarmerie et à MM. les Commissaires de Police, pour que les prescriptions réglementaires du décret du 10 Mars 1899 et notamment l'article 14 relatif à la vitesse, soient rigoureusement observées. Procès-verbal sera dressé contre tous les contrevenants.

—

#### LES SECRETAIRES DE MAIRIE

En réponse à une question écrite relative à l'éventualité d'accorder aux secrétaires de mairie quelques jours de permission en vue d'aider les maires dans la préparation des budgets communaux, le ministre de l'Intérieur vient de déclarer qu'il ne paraît pas possible de prendre à l'égard des secrétaires de mairie mobilisés une mesure d'ordre général, les uns appartenant à des formations de réserve ou de territoires actuellement sur le front, les autres étant encore dans les dépôts ou bien étant affectés à des services sedentaires, ou bien versés dans les services auxiliaires.

—

#### LES PERMISSES AGRICOLES

En présence de l'attaque de militaires qui vient de s'abattre sur le vignoble méridional, M. Barthe vient d'appeler l'attention des ministères de la Guerre et de l'Agriculture sur l'intérêt qu'il y aurait à donner d'urgence des instructions aux commandants de dépôts pour que des permissions agricoles soient accordées d'urgence aux territoires, aux soldats, aux auxiliaires et aux napiates à main-d'œuvre étant insuffisantes à la propriété et les ravages du militaire devant être enravés immédiatement.

Une abondante presque enfant du pays.

—

#### Pau, mercredi.

Monsieur le Rédacteur,

Je viens vous prioriser de bien vouloir insérer cette lettre, laquelle est pour montrer à nos administrateurs que certains quartiers de notre beau pays sont bien délaissés.

Depuis deux jours, nous avons les ordres ménagères, poubelles et détritus non enlevés rue de Bordeaux ; où, vu la chaleur que nous traversons, des miasmes se dégagent de ces saletés ; c'est précisément ce que chercher des fièvres et autres maladies épidémiques.

Or, nous sommes contribuables et payons impôts communs si l'on n'était pas en guerre et je trouve surprenant ce manque de propreté et d'hygiène dans une ville qui jusqu'alors avait une certaine réputation de confort. Veillez donc, Messieurs les élus, à ce manque de salubrité, car on parle beaucoup de poubelles avec couvercle, mais on ferait bien mieux d'enlever chaque jour les détritus de ménage.

Avec mes remerciements pour l'insertion de cette plainte bien fondée, recevez, Monsieur, mes bien sincères salutations.

—

#### LA QUESTION DES VACANCES SCOLAIRES

Nous recevons la lettre suivante :

—

#### LES ALLOCATIONS

La commission d'assurance et de prévoyance sociale a arrêté définitivement le texte de la proposition de loi ayant pour but de modifier la loi du 5 août 1914 sur les allocations aux familles des mobilisés. M. Renaudel donne lecture de son rapport mardi prochain dans le bureau du député de l'Orne à Paris.

—

#### MAIRIE DE PAU

Calés à ordures ménagères.

#### MAIRIE DE PAU

Calés à ordures ménagères.

AVIS IMPORTANT. — Au moment de la mobilisation, la Municipalité prépare un règlement imposant à chaque ménage, dans des conditions équitables, comme celles de la ville de Nancy, un récipient métallique (poubelle) pour le dépôt sur la voie publique des ordures ménagères. C'est un progrès nécessaire dans une ville bien tenue comme la nôtre, mais il convient, pour le réaliser, d'attendre des temps favorables.

Actuellement, le Maire recommande à tous les ménages de déposer les ordures ménagères dans des caisses en bois assez grande pour les contenir ; ce dépôt ne devra être effectué qu'au moment des tombereaux d'enlèvement.

Le Maire : A. de LASSENCE.

—

#### ALLOCATION MILITAIRES

Les allocations militaires seront payées à la Perception de Pau, 12, rue d'Orléans de 9 heures à midi et de 2 à 4 heures, dans l'ordre ci-après :

Le jeudi 10, du n° 2101 au n° 2342 ;

Le vendredi 11, du n° 1 au n° 300 ;

Le samedi 12, du n° 301 au n° 600 ;

Le lundi 14, du n° 601 au n° 900 ;

Le mardi 15, du n° 901 au n° 1200 ;

Le mercredi 16, du n° 1201 au n° 1500.

—

#### TRIBUNE PUBLIQUE

Pau, le 8 juin 1915.

Monsieur le Rédacteur en Chef,

L'"Indépendant" n'a plus fait de vives fois si grâve la vitesse exagérée des automobilistes qui circulent à Pau. Mais, il y a autre chose que l'excès de vitesse qui doit être réprimé. C'est l'échappement libre qui détruit les balles s'abatant autour de son vaisseau, il jugea nécessaire une manœuvre fort dangereuse afin de porter secours à une embarcation. Ne voyant personne pour la faire exécuter, il se précipita avec un officier marinier pour la faire lui-même, et c'est en accomplissant cet acte de dévouement qu'il a été blessé. Sa blessure s'est vite aggravée et il est mort en mer, sur le "Duguay-Trouin", le 29 mai.

Nous présentons nos sincères condoléances aux familles Bernadac, Bousquet et Vidaud de Pommerat.

—

#### MORT AU CHAMP D'HONNEUR

Nous avons le regret d'annoncer la mort glorieuse de notre compatriote le Lieutenant du vaisseau Georges Bernadac. Il fut blessé le 26 mai sur la côte d'Asie Mineure. Au moment où une grêle de balles s'abattait autour de son vaisseau, il jugea nécessaire une manœuvre fort dangereuse afin de porter secours à une embarcation. Ne voyant personne pour la faire exécuter, il se précipita avec un officier marinier pour la faire lui-même, et c'est en accomplissant cet acte de dévouement qu'il a été blessé. Sa blessure s'est vite aggravée et il est mort en mer, sur le "Duguay-Trouin", le 29 mai.

—

#### BUREAU DE BIENFAISANCE DE PAU